
城投水务今起推!供水服务代表制"

! ! ! !本报讯（记者 袁玮）端午节
临近，徐汇区今天起举办“我们的
节日·端午”嘉年华系列活动，各个
街道镇用各自的“绝活儿”让文化
经典走进各年龄人群，体现“浓情
端午·康乐生活”。

自 !月上旬起，徐汇区“我们
的节日·端午”嘉年华系列活动将
连续上演十余台好戏。在龙华滨江
的“尚海湾”国际社区，举办一场家
庭粽艺竞赛，侨界、港澳台和外籍
人士，通过“斜土 "家”微信公众号
报名参加，不同肤色的人群体验中
华传统文化，用微信即时发送给远

在海外的亲朋好友。“可可空间”
“乐波众创空间”等创意园区发动
青年白领，学包粽子送到社区老人
手中，实现“白领与白发互动”。龙
华社区由一名未成年人和两名成
人组成参赛家庭，在社区“创新屋”
用废旧材料动手做龙舟、赛龙舟。

长桥社区则发掘非遗品牌资
源，组织中小学生、社区居民、非遗
传人相聚在校园，带来茶道、竹刻、
棉纺等传统技艺展。此外，还有“端
午主题晒赛乐”晒端午老照片、“珠
算心算百人百子赛”等竞赛挖掘非
遗传承的活动吸引居民参与。
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! ! ! !“很多校外机构其实是跟在学
校的背后亦步亦趋，搞所谓的特长、
培优。人人都想进民办，或许正是催
生‘小五班’培训以及小升初择校热
的一个主要原因。”静安区家庭教育
指导中心常务副主任陈小文接受采
访时说道。

进!民办"需要更多!资源"

和“教育均衡”的公办学校相
比，一些民办学校办学理念里的“世
界眼光”“贵族气质”让家长迷惑了。

陈小文认为，“不少家长在选择民办
学校时，都是冲着所谓的国际范儿，
以为进了民办学校就是进了保险
箱，其实不然。民办学校往往需要孩
子在短时期内就有更多的进步、更
突出的个人特色和更丰富的社会资
源，而这些有的是与孩子的特质有
关，有的则是和家长相关的。但并非
每个家长都理性思考过这些问题，
更没有弄明白不是所有的孩子都适
合民办学校。”

!公办"都有公平升学机会

“公办体制内学校严格按照国
家规定招生，体制外的学校有各种

双向选择，教育有多元化选择并不
是一件坏事。但在现在绝大多数家
长心里，却只有一条相同的‘育儿之
路’。”虹口实验学校校长胡培华说，
不少家长都把孩子能不能进民办作
为首选，认为只有进入一所民办小
学、民办初中，才能进入优质的公办
高中，才有资格进入好的大学，将来
找到一份好工作，得到好的收入。
“然而，并不是每个家长都理性分
析，孩子究竟适合的是什么。”
胡培华说，高考改革已经放出

了“信号弹”，而未来中考一定也会
做出相应的改变，将来“初升高”的
升学考核，不会仅仅拘泥于现在的

语数外“主要学科”，而是更多地考
查学生综合能力。“其实，这几年上
海推行高中自主招生试点就是一个
风向标。公办学校的名额分配和推
荐生方案，都是用考试的杠杆告诉
家长，每所公办学校都有公平升学
的机会，未来进入好学校的渠道有
很多种，并不是只有盲目跟风择校
一条路。”

!早教培训"源于攀比心理

在上师大天华学院儿童教育发
展研究院院长滕薇看来，有不少人
明知校外机构没办学资质，却仍竞相
把孩子送去参加早教培训，大多是源

于一种攀比心理———家长对自我的
不自信，希望通过可见的外在标签证
明自己的价值。其次，家长对“赢在起
点”有误解，觉得人家做的我都做了，
就至少不会差。“这其实是推卸家长
在教育中的自我责任。言传胜于身
教，自己过得充实向上，用自己积极
的生活态度影响孩子，本身就是最好
的教育。而赢在起点，赢的其实是家
长对孩子的心灵关注、成长进程的关
注，适时地提供孩子需要的成长条件
很重要，但决不是简单地花钱把孩
子委托给资质未必可靠、对孩子了
解还不如自己的机构。”滕薇说。

本报记者 马丹 王蔚

不是每个孩子都适合读“民办”
###对!小五班"培训热及小升初择校热的思考

! ! ! !位于虹漕南路杨家桥 !#$%%

号的万象园小区，进出通道在一条
小巷子里，小巷子的进口如今在拆
迁，一家教育后勤服务中心早就搬
离了，但它的广告牌还留在小区对
面的墙上。可“废弃的广告牌在近
&米高的围墙上' 需要至少 (个人
搭梯子才能拆除。”万象园小区所
属的紫荆园居民区书记李鸣告诉
记者，居民认为应该换成新的公益
广告牌美化环境，但广告牌在小区
外面，不属于物业工作范围，也没
办法联系到广告牌所属单位拆除。

记者日前采访徐汇区康健街
道了解到，这一问题已经得到了解
决。解决这一难题的，正是康健街
道自 )月起实行的“直联制”。在首
次机关干部“直联”会上，居民就提
出要拆除广告牌，经过街道管理办
和居委协调沟通，万象园小区物业
主动跨前，清理了废旧广告牌。
今年 )月起，康健街道在班子

成员的带领下，组成 ($)人的走
访团队，每月第一周的周二下午到
居民区直接联系，团队成员由街道
班子成员、机关公务员、事业干部、
街道党代表组成。康健街道相关负
责人介绍，“每次必须按时准点到
居民区驻点，如果有特殊情况无法
驻点的人，原则上必须在当周内
‘补班’。”

不仅如此，按照定时、定人、
定点开展驻点直联工作的要求，
驻点团队在直接联系居民时还要
完成包括民情日志、户情信息表、
居民意见处理单在内的直联制
《工作手册》。

文馨苑小区和康沁苑小区相
邻，两个小区属于不同的居委和物
业。康沁苑小区内一棵大树的不断
长高，将两个小区共用的一堵围墙
压成危墙。双方多次沟通未能达成
一致意见。居委会在直联制组团走
访时做了汇报，通过协调，明确树
木修整由康沁苑负责落实经费和
实施，围墙修缮费用由两个小区业
主承担，街道补贴一部分。这一解
决方案得到了双方一致同意。

康健街道党政办负责人将
“直联制”称为“满意在徐汇”活动
的 &*+版，“我们借鉴了满意在徐
汇的模式，进行满意在康健的组
团走访活动。”这一升级版的优
点，在于通过驻点办公的方式深
入居民区和社区单位，把居民的
满意程度作为落脚点，回应群众
需求更加迅速。
两个月的试行，长青坊小区某

楼一扇存在近 &+ 年的铁门拆除
了、长虹坊沿桂林西街围墙处栅栏
重新安装、长顺海居民区的道路凹
陷第一时间填补……事情虽不大，
但“直联制”解决问题立竿见影的
效果，却是社区居民有目共睹的。
通讯员 姚丽敏 记者 袁玮

康健街道推行社区治理!直联制"

定时、定人、定点
街道组团访小区

! ! ! !今天上午，一场为上海
音乐学院贫困研究生筹募
善款的“星期广播音乐会福
美公益专场”在上海音乐厅
上演。

&+#(年，福美基金在
上音设立助学项目，( 年
来，一批以上音钱亦平教授
为代表的捐助者，每年拿出
收入持续支持助学。迄今已
资助了 &)位上音贫困研究
生。今天，福美基金再捐赠
&+万元设立“筑梦音乐 爱
心助学”奖学金。图为钱亦
平教授!右三"将象征爱心

传承的#四叶草$交给自己

资助过的上音学生

本报记者 张龙

姚丽萍 摄影报道

筑梦音乐
爱心助学

! ! ! !本报讯 （记者 范洁 通讯员
彭晓华）农家雕花板大床是什么来
头？村里出过哪些知名人物？近日，
金山区 #&) 部村志初稿已基本完
成，首批 &+部村志正式付印，不仅
为后人留下一部部珍贵的史料，也
承载一个个村庄“看得见的乡愁”。
去年，国务院办公厅印发《全国

地方志事业发展规划纲要》，提出有
条件的村编修村志，金山区于 &+##

年在上海首家启动村志编纂工作。
翻开村志，堪称金山农村的“百

科全书”，各村的历史地理、经济物

产、风俗人物等有详细记载，农村的
建置沿革、人口变动、文体事业、婚丧
习俗、民间传说等一目了然。例如，在
金山卫镇八一村的村志里记录了一
个消失的古镇———西仓。传说汉朝
时，从北方来了 &+++多个流民来此
垦地种粮，还修筑了大官塘。南宋时，
武举陈龟年迁居于此，修建了“陈泰
油作坊”，这里的菜籽油远销至柬埔
寨、马六甲海峡两岸等地。明朝后屡
经战火，到 #%)%年解放时，这里仅
剩几间破房屋，后来西仓被征地建
厂，到 &++(年，这个地名也消失了。

“牛吃稻柴鸡吃谷，各人自有各
人福”“省一分钱不算啥，借一分钱就
是债”……村志还收录不少民间谚
语，很多如今已鲜为人知。“我们是
带着抢救的心态来推进村志工作。”
金山区档案局局长徐建昌坦言。
金山有 !+++多年的历史，是上

海最早有行政建制的地区，数千年
的文明孕育了朱泾、枫泾、张堰、亭
林等历史文化名镇和众多历史文化
名人。据悉，继此次首批村志付印
后，其余村志也将分批付印，并将于
&+#,年底全部完成。

金山区完成124部村志初稿
首批 !"部正式付印$旨在留住!看得见的乡愁"

! ! ! !本报讯（记者 张欣平）记者上
午从 &+#!年“上海城投志愿者服务
月”启动仪式上了解到，城投水务集
团推出“供水服务代表制”新举措'

并向社会发布服务承诺：从今天起，
将有一批“水管家”开始走进小区，
为居民客户实行“贴身服务”。

据介绍，“供水服务代表制”目
前正在黄浦区、静安区（部分）、闵行
区（部分）、宝山区、青浦区（东部）进

行试点。每位供水服务代表将定点
负责 &+家左右小区的一切有关供
水服务方面的事务，日常工作就是
负责与这些小区内的用户进行信息
沟通，无论是表务方面的纠纷，还是
养护方面的维修，供水服务代表在
得到信息后都会在第一时间进行受
理和解决。

由于城市发展的不平衡性，市
民之间的用水状况也存在较大差

异，一方面大多数市民早已习惯了
自来水使用上的便利，另一方面则
还有相当一部分市民在为总表矛盾
和内管老化烦恼。这种用水问题上
的差异，就要求如今的供水服务必须
细分客户需求。此外，随着二次供水
设施改造和接管的力度不断加大，也
要求供水服务工作必须更加细致、精
准和周到。供水服务代表制的实施，
将补上了这方面的服务“短板”。

徐汇今起举办!端午嘉年华"

“水管家”走进小区贴身服务居民

起跑线上的 思考
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